
專家料港府有信心「翻案」 「觀景山」連接線擬年底開工

爭分奪秒 大橋港段斬件招標
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德國腸出血性大腸桿菌疫情仍未有受控跡象，現

時德國感染人數已增加至1733人，造成17人死亡，

疫情並在瑞典、丹麥、英國、荷蘭和法國等歐洲國

家迅速擴散。出血性大腸桿菌不僅傳染力驚人，毒

性足以致命，而且病菌的病原體極為罕見，源頭至

今未明，極可能是新型變種病菌，大大加重了治療

及控制的難度。各國政府必須加強協作，在世衛牽

頭之下，整合各國的醫學科研隊伍，及早追查病毒

源頭，研製治療藥物，以免演變成另一次沙士疫

情。同時，本港也應加強入境檢測並且暫時禁止歐

洲的蔬果進口，以策安全。

近兩周以來，由受污染蔬菜引起的腸出血性大腸

桿菌疫情，從德國迅速蔓延至歐洲大陸，世衛更指

這次疫情非常巨大，非常嚴重。原因不單是疫情的

傳播速度及死亡率都是近年罕見，而且與以往大腸

桿菌的疫情比較，這次是從沒有見過的新品種，很

大機會由變種而來，毒性更為猛烈，令各國霎時間

難以作出有效應變，增加了疫情擴大的風險。令人

憂慮的是，各國衛生部門至今對病毒的追查仍然莫

衷一是，甚至連傳播的源頭都是眾說紛紜。如果未

能及早將病毒控制，將有可能重演當年沙士全球爆

發的覆轍，這也是世衛發出警告的主因。

這一輪疫情除了導致千多人受感染之外，對於歐

洲的經濟也造成了沉重的打擊。由於多數患者都曾

生食黃瓜、西紅柿、生菜等蔬果類食物，多國在源

頭未清楚之下，都傾向採取堅壁清野方式，限制歐

洲各國蔬果進口。這對於多個以出口蔬果為主的歐

洲國家打擊尤其嚴重，西班牙每周因此銷毀數百噸

農產品，該國蔬果產業面臨骨牌式倒閉。德國菜農

每天損失在200萬歐元以上。事件更引發各國齟

齬，令歐洲經濟復甦蒙上陰影。世衛應統籌各國科

研團隊的協作，加強資料及研究成果交流，盡快追

查病源及傳播途徑，以便找出治療及控制方法，以

免疫情延宕日久對各國造成更大的打擊。

雖然疫情至今主要在歐洲地區爆發，但本港不能

掉以輕心，特別是不少港人都有到德國旅遊公幹，

而歐洲蔬果也有入口本港。因此，當局必須有備無

患，加強對從德國入境人士的身體檢測，並要求有

關人士如果出現腹部絞痛、肚瀉等症狀，必須立即

到醫院求醫。醫管局也應作好準備，調撥病床應付

可能出現的個案。同時，由於現時病毒估計主要由

生的蔬果傳播，香港應暫時禁止歐洲蔬果進口，直

到世衛發現真正的病源為止。而市民遊歐時也要注

意安全，確保食物煮熟才進食，將感染風險降至最

低。

(相關新聞刊A1版)

台灣「塑化風波」不斷蔓延，食物及衛生局局長周一嶽昨日表示，食物安全中心

專家小組決定把塑化劑列入恆常檢測範圍之內，並以每公斤食物含1.5毫克為上限，

凡超標的食品和藥物均會禁售。當局及時堵塞漏洞，將塑化劑檢測常態化，有助防

範含塑化劑的食品繼續流入本港，毒害市民。本港市場的台式食品早已成行成市，

當局應該要求本地經營者主動提交檢驗證明，以加快抽驗進度，穩定消費者信心。

現時台灣當局規定，生產商及零售商需要為所售的產品提供不含塑化劑的證明，

做法值得香港仿傚。因為，本港現時加強檢驗入口食物，只能保證新入口的食品不

含塑化劑，但是在此之前，本港的台式食品、食肆早已大行其道，深受消費者歡

迎，這些大量存在本港市面上的食品是否安全、是否適合食用，才是對消費者健康

更重要的問題，更需要接受檢驗。日前，浸會大學公布的抽血調查也有驚人發現，

指本港99%市民的體內含有塑化劑，反映本港食品飲料含有塑化劑情況相當普遍，根

本不限於台式食品。受塑化劑污染的食品太多，單靠政府抽驗效果杯水車薪，必須

規定本地生產商、零售商主動提交本港化驗所出具的證明，才能加快檢驗速度。

受塑化劑污染影響，本港的台式食品、食肆生意一落千丈，餐飲業界也希望政府

委聘認可化驗所協助檢測，以求在短期內消除危機，挽回消費者的信心，幫助業界

盡快擺脫經營困局。事實上，測試食品是否含有塑化劑並非尖端科技，本港的私營

化驗所完全做得到。問題在於得到政府認可的化驗所太少。目前本港只有14間認可

食品化驗所，當中只有4間擁全面食品測試，包括需求甚殷的成分分析檢測認可資

格。雖然政府已確定檢測和認證是本港六大優勢產業之一，但認可化驗所不足卻成

為制約檢測和認證產業快速發展的瓶頸。食品安全保障是本港仍擁有的優勢之一，

政府應該把握「塑化風波」對檢驗業帶來的機會，長遠更要在土地、資金及技術上

積極扶持，真正將香港發展成為區內食物化驗中心。

(相關新聞刊A2版)

新病毒肆虐全球 各國須加強協作 加快抽驗進度 保障食品安全

千億新跑道機管局研用者自付

基建招標需時半年
香港文匯報訊（記者　文森）

香港進行任何大型基建工程都
有一套既定程序，當港府決
定展開某項基建工程之後，
首先要進行環境影響評估，
及同步向公眾諮詢，了解公眾
意向以及工程對周圍環境造成
的累積污染總量，倘若沒有超
出環境可容忍的上限，再考慮
過環境諮詢委員會的意見後，
環保署署長便會批出環境許可
證。
當局取得工程的環境許可證

後，便可為工程進行預審招標及
正式招標的程序，需時約半年，
經評審委員會選定中標的承辦商
後，當局便會就中標承辦商開出
的工程造價，再向立法會財務委
員會申請撥款，撥款通過便可開
展工程。

環境保護署已就港珠澳大橋環評
報告的司法覆核案上訴，上訴庭已
定於8月23日進行聆訊。港府為減少
工程影響港珠澳大橋2016年通車的
目標，運輸及房屋局局長鄭汝樺早前
指會研究就大橋工程分期進行，以彌
補因司法覆核及上訴而延誤工程推展
的時間，而路政署亦於昨日刊憲，把
部分工程「拆件」及進行招標預審。

投標資格預審公告刊憲
路政署昨日刊憲公布就大橋香港

接線觀景山至香港口岸段工程，發
出投標者資格預審公告，招標涉及7
個建造項目，包括沿香港國際機場
東岸填海23公頃、興建長約1公里的
觀景山隧道、在新填海區建造長約
1.6公里的雙程3線行車道、連接香港
口岸及機場的道路，以及土木、機
電工程等。文件亦列明當局有權拒
絕任何申請。在招標文件中，當局
已列明工程涉及司法訴訟，即使選
定承辦商後，港府仍有權單方面取
消招標，而毋須作出任何賠償。
當局預算工程於今年底至明年初

展開，約需54個月，申請人需於6月
27日中午前提交申請文件。路政署
發言人表示，有關司法覆核裁決對
大橋本地工程推展時間表有一定影
響，現正研究分期進行工程及壓縮
工程時間表，並重新檢視環評報
告，推展香港境內各項工程的前期

工作，包括為有關工程進行所需的
招標程序。

路政署：工程有實際迫切性
路政署發言人表示，今次發出投

標者資格預審公告，是因為有關工
程項目在時間上有實際迫切性，需
要盡快展開，必須抓緊時間先在本
年內完成相關預審及招標，好讓工
程的所需法定程序完成，並獲立法
會財務委員會撥款後，便可立即開
展工程，以爭取實現大橋於2016年
完工通車的目標。

環境諮詢委員：做法罕見
環境諮詢委員會成員文志森表

示，當局在工程未獲批准前便進行
招標預審，做法罕見。雖然招標預
審提前進行可縮短時間，但容易引
致各界抨擊，甚至受法律挑戰。他
又稱，路政署預算最快今年底動工
是「過分樂觀」的想法，相信有關
當局有信心在上訴庭中取勝，但一
旦敗訴，由於環評程序需時，即使
即時補做基線評估，也恐怕難以趕
及年底動工。
港珠澳大橋本地工程，還包括香

港口岸填海工程，涉及範圍約150公
頃，已展開招標。但由於遭受司法
挑戰，當局已多次延長截標期，從
原定4月15日延至5月13日，再延至7
月8日。

香港文匯報訊（記者　羅敬文、陳寶瑤）港府正就港珠澳大

橋環評報告的司法覆核案提出上訴，為免工程嚴重受阻，當局

力圖以「兩條腿走路」的方式爭取大橋如期於2016年通車，

決定把工程「拆件」分期進行前期準備工作。其中，路政署昨

日就大橋香港接線觀景山至香港口岸段工程，發出投標者資格

預審公告，預算今年底至明年初開展工程。有環境諮詢委員會

成員指出，有關做法罕見，顯示港府在司法覆核

案中蠻有信心。

香港文匯報訊（實習記者 陳紫茵）機管
局就是否興建第3條跑道進行公眾諮詢，
其中興建方案涉及1,362億元巨額造價，引
起公眾關注。但國泰航空行政總裁史樂山
表示，以逾千億元鞏固香港航空樞紐地位
物有所值。他還表示，集團購置新飛機的
投資也達1800億元，比加建跑道的投資更
龐大。他又強調，倘若香港只擴建機場，
3至4年後便會飽和，成本效益低，不能切
實解決問題，故集團支持增建跑道。

劉鎮漢：有利旅業長遠發展
國泰航空支持港府興建第3條跑道，以

解決機場容量的限制，維持香港長遠競爭
力。史樂山認為，當局應盡快落實項目，
因為第3條跑道可提升機場實際容量至每
年62萬航班升降架次，以應付至2030年以
後的需求。對於新跑道於2023年落成前，
機場容量出現飽和以及「空窗期」，史樂
山認為，當局仍有時間解決問題，集團將
視乎空運需求，作出安排。他又相信，當

局或會考慮加費，協助融資。
另外，香港旅遊發展局總幹事劉鎮漢也

認為機場加建跑道，有利香港旅遊業長遠
的發展。他表示，香港作為「旅遊勝
地」，每年訪港旅客人次增長5至6%，同時
亦是國際運輸樞紐，機場配備和設施實有
需要提升。他認為，香港是旅遊目的地和
中轉站，一旦機場載客容量飽和，會阻礙
香港的未來發展。他希望各界 眼於項目
興建所帶來的長遠利益，踴躍向當局提供
意見，回應建機場第3條跑道的諮詢。

投資1800億買飛機 國泰挺增建跑道
香港文匯報訊（記者　羅敬文）機場管理

局提出耗資逾千億元的機場第3條跑道「世
紀工程」，有助鞏固及提升香港競爭力。耗
資龐大，融資方案遂成為社會關注點，機
管局行政總裁許漢忠（見圖）昨日表示，
加建跑道有迫切性。他透露，機場運作多
年，作為唯一股東的特區政府股本回報高
達190億元，機管局每年更有70億至90億元
融資能力，但建跑道的投資龐大，必須透
過其他渠道融資，並認為「用者自付」是
行之有效的財務安排，可考慮徵收機場建
設費。

許漢忠強調工程有迫切性
香港史上造價最高的機場第3條跑道，機

管局於昨日起諮詢公眾。許漢忠昨日出席
電台節目時稱，目前機場雙跑道系統每小
時最多可處理68架次航班升降，加建跑道
能提升機場客貨運量，為香港帶來長遠利
益，造價高亦值得，並強調工程有迫切
性，否則連帶旅遊業，以至香港整體競爭

力亦受影響。
至於「世紀工程」造價高達1,362億元，

許漢忠強調屬初步估算，填海造地成本已
佔工程費的45%，但最終結算的造價水平，
仍要視乎實際情況而定，因素包括環保要
求對造價的影響。他又稱，加建跑道可鞏
固及提升香港作為國際航空中心地位，既
可創造就業，在未在20年亦可為香港帶來
9,120億元經濟效益。
對於工程的融資安排，許漢忠強調「用

者自付」是行之有效的財政安排，並會確
保項目不會變成「大花筒」。他稱，機管局
每年有70億至90億元融資能力，但能力始終
與投資額有距離，要研究透過政府注資補
貼或開徵機場建設費，並指目前航空公司
及乘客亦要「用者自付」支付起降費、保
安費及離境稅等，做法行之有效。

聽眾關注外勞及白海豚
聽眾陳先生致電電台，質疑工程是否有

迫切性，擔心多項基建工程陸續上馬，建

造工人不足以
應 付 工 程 需
要，最終唯有
輸入外勞。世
界自然基金會
環境保護經理
梁士倫表示，
建跑道方案未
有提供數據解
釋對環境的影
響，並指跑道
選址位處中華白海豚3個重要棲息地的中間
位置，將影響海豚的活動。
許漢忠表示，機管局推展有關工程時無

意輸入外勞，並指當局重視環保，單是採
用新技術填海方法已須額外花費90億元，
有關技術亦曾應用於日本羽田機場的第4
條跑道，證實可有效減少填海對水質造成
的負面影響。他又稱，現正就機場的未來
路向諮詢公眾，待落實後便會詳細討論環
保問題。

招標工程內容
工程項目：港珠澳大橋香港接線觀景山至香港口岸

段

建造項目：

1. 沿香港國際機場東岸填海23公頃；

2. 興建1公里長的觀景山隧道，往香港口岸的東
行車道設有3條行車線；往大橋的西行車道設
有4條行車線；

3. 在觀景山隧道西面入口處，興建與高架橋連接
的橋台及相關道路工程；

4. 在23公頃填海區上興建1.6公里長的地面道，
雙程3線行車道須設路肩，並連接至香港口
岸；

5. 連接香港口岸及機場的道路；

6. 港龍航空大樓以南的填海區上興建公路營運及
維修大樓；

7. 相關土木結構、岩土、海事、環保、排水、街
道照明及交通標誌等工程。

時間表：今年底至明年初展開，需時54個月

資料來源：路政署

製表：香港文匯報記者 羅敬文

■國泰行政
總裁史樂山
認為興建第
三條跑道是
維持香港樞
紐長遠競爭
力的最有效
方案。

中通社

■港珠澳大橋工程之一，便是要在機
場島以東填海，以便興建連接路接駁
香港口岸。 設計圖片由路政署提供

■路政署昨日就港珠澳大橋香港接線觀景山至香港口岸段招標
發出投標者資格預審公告。


